

第69号



Small Kindness Movement

「小さな親切」運動 岐阜県だより

発行/「小さな親切」運動 岐阜県本部

〒503 - 0887 大垣市郭町3丁目98番地 OKB大垣共立銀行本店
電話(0584)74-2070



第25回

飛 騨 地 区

実行章贈呈式

～学校法人飛騨学園高山西高等学校 ウィンドアンサンブル部さんに心地よい演奏を聴かせていただきました～



ご出席いただいた来賓の皆様

◆ご来賓	◆ご来賓氏名	◆代理出席者氏名
飛騨県事務所長	森 祥一様	
高山市長	田中 明様	副市長 上田 和史様
下呂市長	山内 登様	地域振興部長 大坪 孝弘様
高山市教育長	見山 政克様	
高山警察署長	板谷 和宏様	副署長 安江 貞人様
高山商工会議所 会頭	北村 斉様	専務理事 井口 智人様

▶高山市長代理副市長 上田和史様



来賓祝辞

▶岐阜県飛騨事務所長 森祥様



来賓祝辞

▶高山警察署長代理副署長 安江貞人様



来賓祝辞

▶高山市教育長 見山政克様



来賓祝辞

ご祝辞をいただいた来賓の方々



受章者の皆様お一人おひとり、代表、副代表より実行章をお受け取りいただきました。

▶土屋代表による実行章贈呈



▶中村副代表による作文入賞記念品贈呈



アトラクション Attraction

高山西高等学校ウインドアンサンブル部さん



飛騨地区

第25回 実行章 贈呈式 開催

令和6年11月7日、高山市の高山グリーンホテルにおいて、多数のご来賓・会員・受章者の出席のもと盛大に贈呈式を開催し、個人4名と16団体の方々が受章されました。



- 贈呈式 式次第
- 1 開会挨拶
 - 2 来賓祝辞
 - 3 祝電披露
 - 4 「小さな親切」作文コンクール入賞作品朗読
 - 5 「小さな親切」実行章の贈呈 個人表彰 4名 団体表彰 16団体
 - 6 閉会挨拶

アトラクション

作文朗読

令和5年度 第48回作文コンクール入選 中学生の部

下呂市立小坂中学校 今井 桜子さん



「小さな親切」

実行章を受章された皆様

個人 4名
団体 16団体(2,389名)



開
会
挨拶

岐阜県本部代表 土屋 諭



今年 は 猛 暑 で、本 当 に 涼 し く な る の だ ろ う か と 心 配 し て い ま し た。頻 繁 に 朝 に ジ ョ ギ ン グ す る の で す が、外 を 適 度 な ス ピー ド で 走 り な が ら、季 節 の 移 り 変 わ り を 気 温 や 木 々、植 物 の 変 化 か ら 感 じ る こ と が で き ま す。よ う や く 季 節 が 進 ん だ な ど 感 じ る 訳 で す が、毎 年 こ の 時 期 に 高 山 に こ う し て 来 さ せ て も ら い ま す が、昨 年 よ り、紅 葉 が 遅 れ て い る の を 感 じ ま し た。本 日、立 冬 を 迎 え る 訳 で す け ど も、そ ん な と ころ か ら も 季 節 の 遅 れ を 感 じ る 訳 で す。や は り、本 来 の よ う に 季 節 が ま わ っ て い く こ と に 安 堵 し ま す し、人 間 を 含 め た あ ら ゆ る 生 態 系 に と っ て 望 ま れ ま す。そ ん な 中 で ひ と り ひ と り あ る い は、企 業 が 環 境 に 対 し、で き る こ と を 考 え て い か な い と い け な い と ころ に 来 て い る と 感 じ ま す。

こ こ 高 山 に は、海 外 か ら も 大 勢 の 観 光 客 の 方 々 が 訪 れ、皆 様 方 も に ぎ わ い を 感 じ て い ら っ し ゃ る の で は な い か と 思 い ま す。ま た、先 月 行 わ れ た 高 山 祭 も、と て も 賑 や か に 開 催 さ れ た と 聞 い て お り ま す。

賑 や か な 日 常 が 戻 る 一 方 で、人 手 不 足 の 問 題 が 顕 在 化 し て お り ま す。自 動 化 や 効 率 化、

シニア人財の活用等々複合的に対策をしてい
かないといけないですけども、やはり、ひと
ひととの助け合い、思いやる心がより重要に
なってくると思います。それは働く仲間に対
してだけではなく、サービスを受ける側も大
きな心で、寛容になることが必要になってき
ます。

そう言った意味でも、「小さな親切運動」
のような取り組みを通じて、その心を拡げて、
社会全体として育むことが重要になってくる
と思います。

さて、その「小さな親切」運動は、昭和38年、
当時東京大学の茅総長が、卒業式の席上で、
『どんなことでもいい、勇気を持って「小さな
親切」をやっていたきたい』ということと呼
びかけられ運動がスタートしました。昨年6
月に創立60周年の節目を迎えることができ
ました。

岐阜県本部は、平成元年、全国で33番目に
誕生しました。現在は約4千人の方々「小
さな親切」の会員になっていただき運営に当
たつてご支援、ご尽力をいただいております。
私どもの運動の柱に実行者の推薦や実行

章の贈呈がございまして、社会で実行された
温かな行為を、皆で見つけ、称えることによっ
て、「小さな親切」の輪を広めて行こうとす
る活動です。

岐阜地区と飛騨地区で年に2回の贈呈式
を開催していますが、県本部結成以来、個人
で1,098名、団体で1,906団体、警察職
員661名に実行章をお受取いただいでいま
す。

高山での開催は、今年で25回目となりま
すが、受章されました方は、個人が118名、
団体は479団体となり、ここ飛騨の地にお
きましても「親切の芽」は着実に成長して、
その広まりを感じているところであります。

「小さな親切」運動の「小さな」とは、親切
の大きさではなく、「いつでもどこでも誰に
でもできる親切」という意味で、一人ひとりの
「小さな親切」がつながって、心のかような温か
な社会をつくることを目指しています。

世界に目を向けますと大変残念ですが、
各地ではあまりにも悲しい戦争や紛争といっ
た出来事が頻発しています。新聞、ネットや
報道においてどうしてもそちらを目にする

ことが多いですが、その中には皆様のよう
に心温まる「小さな親切」を目や耳にする、あ
るいは感じると、大きな希望になります。
皆様方がやっていた「小さな親切」に
対して大変感謝申し上げ、この輪の拡がりに
より、ひとりでも多くの笑顔が増えていくこ
とを願っています。



▼会場の様子





各務原市立那加第一小学校



各務原市立那加第二小学校



各務原市立那加第三小学校



各務原市立尾崎小学校



各務原市立稲羽西小学校



各務原市立川島小学校



各務原市立鶴沼第一小学校



各務原市立鶴沼第二小学校



各務原市立鶴沼第三小学校



各務原市立緑苑小学校



各務原市立稲羽東小学校



各務原市立八木山小学校



各務原市立陵南小学校



各務原市立中央小学校



各務原市立稲羽中学校



各務原市立緑陽中学校



各務原市立川島中学校



各務原市立蘇原中学校



各務原市立蘇原第一小学校



各務原市立蘇原第二小学校



各務原市立各務小学校



各務原市立桜丘中学校



各務原市立中央中学校



大垣市上石津町 東山田自治会

コスモス作戦協力先

- 各務原市立那加第一小学校
- 各務原市立那加第二小学校
- 各務原市立那加第三小学校
- 各務原市立尾崎小学校
- 各務原市立稲羽西小学校
- 各務原市立稲羽東小学校
- 各務原市立川島小学校
- 各務原市立鶴沼第一小学校
- 各務原市立鶴沼第二小学校
- 各務原市立鶴沼第三小学校
- 各務原市立緑苑小学校
- 各務原市立八木山小学校
- 各務原市立陵南小学校
- 各務原市立蘇原第一小学校
- 各務原市立蘇原第二小学校
- 各務原市立中央小学校
- 各務原市立各務小学校
- 各務原市立緑陽中学校
- 各務原市立那加中学校
- 各務原市立桜丘中学校
- 各務原市立稲羽中学校
- 各務原市立川島中学校
- 各務原市立鶴沼中学校
- 各務原市立蘇原中学校
- 各務原市立中央中学校
- 各務原市立各務原特別支援学校
- 大垣市上石津町 東山田自治会

日本列島

コスモス作戦

「小さな親切」運動のシンボルフラワーであるコスモスを日本中に咲かせ、美しい心のかよひあう、あたたかな地域社会を作ろうと、今年もコスモスで心ふれあうまちづくりをスローガンに、コスモス作戦が全国各地で展開されました。多くの企業・団体・学校の皆様のご協力で見事な花を咲かせていただきました。ありがとうございました。その中から、報告を寄せられました一部の開花状況をご紹介します。

みなさんからの小さな親切。

受章者から 寄せられた 感想文の紹介

高山市立宮小学校

大江 美羽さん

このたびは「小さな親切」運動実行章をいただきありがとうございます。

私たちは、総合的な学習で、福祉と花の二本立てと思って学習していましたが、学習を進めるにつれて、花を育てること「花育」も福祉につながることを知りました。そこから、みんなを幸せにすることにつながられないかと考え始め

ました。育っていく花を見てみると嬉しくなる自分たちの気持ちを地域の方に届け、地域の方も笑顔になれるように自分たちが育てた花の苗を地域の方に配りました。春になって、「もらった花が咲いたよ。」とうれしそうに話してくださいました。

高山市立北小学校 本部委員会

亀井 龍さん、鴻巣 颯大さん
小林 美結さん、山下 文鳳さん

「小さな親切」運動実行章をいただき、とてもうれしく思います。私たちは敬老の日に合わせて、地域の高齢者の方にメッセージカードと折り紙で作った敬老カードをプレゼントしました。

メッセージカードは千八百枚もあり大変でした。でも、私たちと同じ町に住む高齢者の方が喜んでくれるとうれしいなと思いながら書いたり作ったりしました。

敬老カードは、今年の干支の龍を折り紙で折って台紙に貼りました。細かい作業で難しく、

岐阜県立飛騨神岡高等学校
華道部部长

古田 彩香さん

このたびは「小さな親切」運動実行章をいただきありがとうございます。私たち華道部は、毎年特別養護老人ホームたんぼ苑の入居者の方に、フラワーアレンジメントを届ける活動を行っています。毎年続けてきた活動が評価され、とてもうれしく思います。

昨年までは、コロナ禍で入居者の方に直接手渡すことができませんでした。しかし、今年が直接手渡し、話すこともできました。入居者の方が「ありがとうございます」と言ってくださり、生けてよかったです。今後も後輩に引き継いでもらい、入居者の方が笑顔になれる「花」を届け、この活動を続けていきたいと思っています。



作文 コンクール

昭和51年、親切について考えることで「人間にとって一番大切な心」の存在を認識してもらおうと、小中学生を対象に全日本「小さな親切」作文コンクールがスタートしました。
テーマは「貫いて「小さな親切」です。私のした親切・受けた親切・見た親切・できなかった親切について作文を書くことで「親切をしよう」という意欲を持ち、豊かな心の育成を目指して実施されています。

令和6年度 第49回

作文コンクール 応募総数 **28,138編**

小学生の部 5,750編 中学生の部 22,388編

入賞・入選者 **130名**

★ 入選 ★

小学生の部 関市立金竜小学校6年 望月 かれん さん

た「デイサービス訪問」。挨拶隊を設け、朝から地域に元気を届けた「地域もりあげ隊」。
未来の下呂市の担い手である私たちにできることは、下呂市中の宝を守り、育てていくことです。そのため「こんなまちにしたい」という願いをもち、それぞれの立場で役割と責任を果たします。

高山西高等学校
ウインドアンサンブル部

大西 結心さん

この度は「小さな親切」運動実行章をいただき、ありがとうございます。私たち高山西高校ウインドアンサンブル部は毎年12月に山ゆり学園で訪問演奏を行っています。先日の贈呈式でも、演奏をさせていただきました。山ゆり学園での演奏以外にも、定期演奏会や地域のイベントに積極的に参加し、たくさんの方々へ演奏を届けています。聴いてくださった方が笑顔で「よかったよ！」と声を掛けてくださると心があたたかくなり、私たちも励みになります。これからも感謝の気持ちを忘れず、聴いてくださった方の心に残る演奏が出来る様に日々の練習に取り組んでいきたいと思っています。

所在地	団体名	実行内容
高山市	株式会社エレクス (49名)	定期的に清掃ウォーキングを開催し、近隣目的地までの清掃活動を実施し地域貢献をされています。
高山市	岐阜県製麺協同組合 飛騨支部 (3名)	長年にわたり、定期的に地元地域21の福祉施設へうどん・焼きそば・ラーメンを贈り感謝されています。
高山市	「語り部ねっと」 飛騨高山朗読会 (10名)	長年にわたり、地元小学校や福祉施設で、訪問朗読や話し方教室の開催をして感謝されています。
下呂市	飛騨小坂駅友の会 (158名)	無人駅となった木造駅舎の清掃、花壇の整備等の美化活動、広報活動(駅舎パンフ・ステッカーを作成)、正月飾り、卒業生への激励メッセージの作成等々喜ばれる活動を実施されています。
高山市	虹の会 (34名)	長年にわたり、地域に密着した福祉活動として毎日交代で、福祉施設の利用者に対し入浴後のお世話や話し相手となり大変感謝されています。
高山市	高山清掃事業株式会社 (68名)	長年にわたり、環境保全の一助として会社周辺道路や河川一帯の清掃活動を実施し大変感謝されています。
高山市	高山市立宮小学校 (121名)	種から育てた沢山の花の苗を「幸せのおすそ分け」と銘打って地域の方々や保育園や学校にも配り、笑顔をお届け大変喜ばれました。
高山市	高山市立北小学校 (697名)	敬老の日に向けて、児童一人一人が手作りで作成したメッセージカードと敬老カードを地域のお年寄りに渡しとても喜ばれています。
下呂市	下呂市立小坂中学校 生徒会 (67名)	地域もりあげ隊、花を届ける活動、デイサービス合唱訪問、各地域のボランティア活動への参加など地域とのつながりを大切にする事で、心地よい関係が生まれ地域が笑顔になっています。
高山市	学校法人 飛騨学園高山西高等学校 ウインドアンサンブル部(45名)	福祉施設へ慰問演奏に訪れ、美しいハーモニーをお届け大変感謝されています。
飛騨市	岐阜県立飛騨神岡高等学校 華道部 (4名)	心のこもったフラワーアレンジメントを制作し、福祉施設の入居者に直接渡し元気を届けられています。
下呂市	岐阜県立益田清風高等学校 (27名)	例年開催される地域のイベントボランティアに参加し、地域社会のつながりを大切にされています。



個人表彰(4名)

(敬称略・順不同)

住所	氏名	実行内容
飛騨市	荒谷 誠	200km離れた特別支援学校の生徒が飛ばした風船と手紙を拾ったことが縁で、30年間に渡り励ましの言葉と共に贈り物を贈って大変感謝されています。
飛騨市	藤堂 鈴子	絵手紙風にデザインした交通安全の願いを込めたイラストや標語をあしらった仕出し弁当の「掛け紙」に、警察関係者や利用者から感謝されています。
高山市	鷲見 長一	長年にわたり、地域の福祉施設を回りボランティアで散髪カットを手掛け、大変感謝されています。
高山市	近藤 ふみ子	長年にわたり、地域の福祉施設を回りボランティアで散髪カットを手掛け、大変感謝されています。

団体表彰(16団体、2,389名)

(敬称略・順不同)

所在地	団体名	実行内容
高山市	全建総連高山総支部 (695名)	長年にわたり、市立保育園の修繕ボランティアを実施、地域貢献をして感謝されています。
高山市	久々野町西洞長寿会 (49名)	長年にわたり、地元の福祉施設の草刈りや生垣の剪定をして大変感謝されています。
高山市	女声アンサンブル癒美 (7名)	長年にわたり、地元の病院や福祉施設で出前コンサートを開催し元気を届け大変喜ばれています。
下呂市	公益社団法人 下呂市シルバー人材センター (355名)	長年にわたり、ボランティア活動の日を定め市内の幹線道路の草刈り、清掃作業、剪定を実施されています。

「小さな親切」運動ってなあに？



「小さな親切」運動は、思いやりの心を育て、だれもが親切を実行するあたたかな社会づくりを目指す活動です。

Q
ボランティアと「小さな親切」の違いは？

A：思いやりの心は同じですが、ボランティアには必ず実行が伴います。「小さな親切」は、行動できなくても、心が動くことが大切です。思いやりの心の芽を各々が育て、親切の実行につなげていきましょう。

Q
親切に大きさがあ
るのですか？

A：「小さな親切」の「小さな」とは、親切の大きさではなく、やろうと思えば「いつでも・どこでも・だれにでもできる親切」という意味です。

Q
「小さな親切」運動の
始まりは？

A：1963(昭和38)年、東京大学の茅誠司総長が、卒業生に「小さな親切」の実行を呼びかけたことが全国的に反響を呼び、運動がスタートしました。

スローガン

できる親切は
みんなでしよう、
それが社会の
習慣となるように

どんな活動をしているの？

“親切さん”を
表彰

「小さな親切」
実行章

ごみを
捨てない心
を育む

日本列島
クリーン大作戦

親切体験
をつづる

作文コンクール

「小さな親切」 八か条

日常生活の基本となる八か条。一つひとつは簡単なことですが、続けるのは難しいもの。学校や職場、家庭の中でできることから、あなたの「小さな親切」を実践してみよう。

1. 朝夕のあいさつを必ずしましょう
2. はっきりした声で返事をしましょう
3. 他人からの親切を心から受け入れ、「ありがとう」といましょう
4. 人から「ありがとう」といわれたら、「どういたしまして」といましょう
5. 紙くずなどをやたらにすてないようにしましょう
6. 電車やバスの中で、お年寄りや赤ちゃんを抱いたお母さんには席をゆずりましょう
7. 人が困っているのを見たら、手つだってあげましょう
8. 他人のめいわくになることはやめましょう